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“虽然曹老先生年事已高，大家都做
好了一定的心理准备。但早上收到消息
的时候，还是觉得比较突然。”谈及曹光彪
先生的离世，宁波永新光学总经理毛磊的
语气中满是惋惜。

毛磊说，自己最后一次见曹老先生是
在香港，2018年10月20日曹老先生孙女
的婚礼上。当时，曹老先生坐在轮椅上，
视力、听力都不是太好，但身体还算硬朗，
思路清晰。这期间，曹老先生尽管有几次
感冒，但他都坚强地挺了下来。“所以，得
知消息时还是感觉很突然、很惋惜。”毛磊
说。

在毛磊的记忆中，曹老先生一直是个
充满智慧、处事不惊的人。他一直重视科
技发展，坚信科技兴国，希望能尽其所能
造福桑梓、实业报国。他时时嘱托大家要
将目光放得长远，注重科研投入，保持工
匠精神，让企业具备科技硬实力，为国家
发展提供支撑。

回忆起自己与曹老先生的过往，毛磊
心中满是感激，“刚起步时，企业发展很困
难，但曹光彪先生一直引导、鼓励我们要
沉下心来，将目光放得长远。”毛磊说，
2007年以前，曹光彪先生每年都坚持亲
自主持永新光学的董事会，听取汇报，为
企业发展出谋划策。

此后，曹老先生将永新光学事务交由
其子曹其东接掌，但他仍时刻关心家乡的
发展。虽然年事已高，曹光彪先生仍时常
嘱托家人为其诵读报纸，了解宁波的最新
发展情况。毛磊说，当曹老先生得知永新
光学自主研发的光学镜头应用在“嫦娥”
等航天工程上，他就特别高兴，觉得自己
为国家航天事业发展做出了一份贡献。

在毛磊看来，“敢拼敢闯、锲而不舍”
的“宁波帮”精神在曹光彪先生身上得到
了淋漓精致的体现。“现在国家正大力提
倡工匠精神，永新光学在曹光彪先生的带
领下，一直在打磨这种精神。如今，我们
依旧初心不改。”毛磊说，他正与团队一起
整理曹光彪先生的生平事迹，希望能让更
多人铭记他一生的传奇故事，传承和弘扬
曹老先生的“宁波帮”精神。

“很遗憾的是，再过几个月，永新光学
研发的最新仪器就将应用在最新的国家
重大项目上了，本想让曹老先生亲眼见
证，没想到……”毛磊没有再说下去。

曹光彪不仅有家国情怀，还情系家
乡教育。

在故乡宁波，曹家捐资兴学代代相
传。曹光彪的父亲曹厚敦，事业稍有所
成就在家乡鄞县（现鄞州）曹隘捐资创建
了宽仁学校，后来由曹光彪先生续资改
建为宽生学校。改革开放以来，曹光彪
先生继承了家族捐资兴学的优良传统，
先后在祖籍地多次捐资建成以其父的字

“宗华”命名的幼儿园、小学和中学。
此外，曹光彪先生先后捐资1300万

元建造了宁波大学曹光彪科技楼、曹光
彪信息楼，其子曹其东先生又出资300
万元设立“宁波大学曹光彪学生科研奖
励基金”。

记者了解到，陈剑平院士及其团队
的植物病毒学研究所就在曹光彪科技大
楼。“宁波大学曹光彪学生科研奖励基
金”为永久性基金，用于奖励在学术研
究、科技创新等专业领域取得突出成果
的研究生，至今已在学校评选18届，每
年奖励金额为18万元人民币。

回首往事，一幕幕犹在眼前。1986
年宁波大学建校时，曹光彪先生就参加
了当时的开学典礼。

1995年，他率子孙三代来到宁大，
主持他捐建的曹光彪科技楼奠基典礼。
他满怀深情地说：“振兴宁波，事在人为，
基础在教育。教育乃立业兴教、强国之
根本。能为家乡教育事业的发展略尽绵
薄之力，是我和全家人的光荣。这次我
把全家子孙三代人带来，就是希望他们
不要忘记家乡，别忘了自己是宁波人，将
来他们要比我更加爱国，要多为家乡出
力。”

2004年3月24日，宁波大学曹光彪
信息楼落成仪式上，曹光彪深情地说：

“今天，我还带来了许多香港的朋友，这
其中就有许多宁波人，希望他们多多关
心、支持宁波大学的发展。”这句很平实
的话，饱含着他对家乡教育特殊的关心
与厚爱。

包玉刚、曹光彪先生代表的一代代
“宁波帮”，犹如一座丰碑，耸立在甬江之
畔！宁大莘莘学子将永远铭记发生在

“宁波帮”与宁波大学之间这令人难忘，
并仍在延续着的一页页历史。
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投资高科技企业
实业报国续写新篇

至上世纪90年代末，父亲相继在
内地投入了上百个项目，涉及纺织、印
染、电子、零售百货、民用航空及房地产
等领域。

他深知“输血不如造血”，在1997
年香港回归的那一年，已进入耄耋之年
的他，又投资了当时的宁波光学仪器
厂，也就是现在的永新光学，主要想通
过投资高技术含量的企业，为家乡为民
族工业尽一份力。

他认为，只有专业的人才能做好专
业的事。当时，浙大光学仪器专业高材
生、36岁就成为国企总工程师的毛磊
成了他最中意的人选。

可以说，永新光学寄托着父亲实业
报国的新希望。从永新光学成立之初，
我就一直在帮助父亲处理很多公司的
事情，深感责任之重。

我于1951年出生在上海，由于历
史原因，我与父亲一直分隔两地。直到
1978年改革开放后，才有机会见到父
亲，为了不让他自己中断学业的悲剧在
我身上重演，他把我送出国读书。

我的青春时代在上海度过，后来做
了一名工人，正是那段经历，让我品味
了底层生活，也知道了什么叫工匠精
神。

继承了父亲注重实体经济和制造
业的衣钵，我也非常看重实业。

2005年，我开始参与宁波永新的
事务，并完成对南京江南永新的并购。

自从2007年全面接掌永新光学，
成为董事长后，我和总经理毛磊认知一
致，一直有将其做大做强的愿景。

永新光学能逐渐从一家包袱沉重
的企业，成长为中国光学细分行业的龙
头企业，并承担了“嫦娥二号”“嫦娥三
号”光学镜头的制造，且成为徕卡相机、
德国蔡司等国际巨头的核心供应商。

在我看来，企业经历是继承、转型、
升级的过程。不仅仅要完成守业，更要
攀登更高的山峰，开创更为广阔的天
地。作为新“宁波帮”应该继续发扬开
拓创新、敢为人先的精神。
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曹光彪（左）与永
新光学总经理毛磊交
谈（资料图片）。

曹光彪先生捐资建造的宁波大学曹光彪科技楼。


